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《深大的学生食堂为什么办得好》《学生

宿舍学生管》为题，从深大改革的多方面

推出4篇系列报道，迅速引起全国关注。

向袁庚“偷师” 偷偷搞改革

不同时期、不同领域的改革任务不

同，改革者所面临的内外部环境亦不相

同。今天的改革形势、改革内容与30年前

迥异，但改革的精神却有相通之处。在罗征

启看来，改革的核心精髓就是担当二字。

1989年后，罗征启虽不再担任深大校

长，但他依然关注深大的发展，以及中国

高等教育的改革。他所创办的清华苑建筑

设计公司与深大仅一街之隔，闲暇时也经

常到深大散步。罗征启曾表示，当年深大

改革之所以如此大刀阔斧，与整个社会

的氛围以及政府官员们的担当和魄力息息

相关。

据他讲述，当年创办深大的团队，经

常可以列席市委常委会，参与相关讨论。

“当时梁湘给了我非常大的权力，甚至连

批户口的权力都给我了，所以各种各样的

人都来找我，要我帮忙批户口。”到了

1986年的时候，罗征启主动把这个权交回

去了，“因为谁都知道我可以批户口，全

来找我，包括领导的孩子、亲戚都来找

我，我受不了了。”

他还曾讲过一个向改革先行者袁庚

“偷师”的故事。当时深大想办半工半读

课程，罗征启给省高教局写报告，没有下

文。正在纠结苦恼的时候，袁庚邀请他到

蛇口工业区去。

在罗征启的询问下，袁庚硬气地说：

“这文凭合不合格，社会实践说了算！”

备受鼓舞的罗征启向他求教办半工半读班

的路子。袁庚支招：先不要往上报，先办

起来再说。等有大领导来视察，直接向

他们汇报。大领导都赞赏了，谁还不批？

罗征启真的按照袁庚的建议，先把半工半

读高等专科学院办起来。后来真有中央领

导来视察，一汇报，领导连声称赞。深大

再次写报告，没过几天就批下来了。其实

当时这件事，罗征启也并非一意孤行，而

是事先跟市领导有过沟通。市领导表示支

持，并承诺“出了问题我去承担”。“以

前我们大学偷偷做了很多改革，因为各种

政策条框的约束，没法获批。但其实有些

省里和市里的领导是知道的，还有领导直

接拍胸口说，没问题，尽管做，有问题我来

承担责任。这样的好领导真是太难得了！”

说起特区初创时那段激情燃烧的岁

月，罗征启多次强调那是一个自上而下崇

尚改革的大时代。而我们现在呼唤深圳速

度，呼唤改革精神，最重要的是要有更多

敢于干事、敢于承担责任的官员。

（深圳创新发展研究院）
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